
平29年１２月1２日 嘉麻市新庁舎建設設置本部会議
（事務局：嘉麻市 地域活性推進課）

第１１回 新庁舎に関する調査特別委員会資料

庁舎施設整備等に関する進捗状況について
（抜粋分） 第10回特別委員会資料から修正等があり説明するページのみ掲載

△新庁舎外観イメージ

△新庁舎立面図(西）



【内容】

１ 庁舎に関するスケジュール
２ 新庁舎整備進捗状況について
３ 地域整備進捗状況について

〔資料１〕 庁舎施設整備等に関する進捗状況
〔資料２〕 嘉麻市新庁舎建設設置本部会議の開催状況等について
〔資料３〕 庁舎課題に関し、よくいただく質問（Ｑ＆Ａ）
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各専門部会において①地域整備基本計画（骨子案）を基に支所・
庁舎跡地の利活用検討し、②基本計画（案）の作成
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①既定の地域
整備基本計画
（骨子案）

③
地域整備
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作成

※市民説明会 １ 開催時期：平成29年3～5月
２ 説明内容①新本庁舎の概要（基本設計レベル）

②支所整備基本計画（案）,今後の地区協議会での協議内容等 市民説明会

設計契約準備 基本設計 工事契約準備

施工

新庁舎施設整備等審議会 審議
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作成

１ 庁舎に関するスケジュール
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◇全体スケジュール（※平成28年12月議会報告内容再掲）



２ 新庁舎整備進捗状況について

（１）新庁舎施設整備等審議会 ①委員・経過

《経過》

◇第１期

・平成２７年８月２１日

～平成２８年２月１７日、計１０回開催

・新庁舎建設基本計画（案）等ついて答申

◇第２期

・平成２８年６月１日

～平成２９年２月２３日、計９回開催

・新庁舎建設基本設計について答申

◇第３期

・平成２９年７月１９日

～平成２９年１１月１０日、計２回開催

・新庁舎建設実施設計について答申

区分 団 体 名 氏 名 備考

１号委員 近畿大学産業理工学部 井 原 徹 会長

２号委員 山田地区行政区長会 村 上 曙 生

稲築地区行政区長会 大 山 征 男

碓井地区行政区長会 坂 田 勲 副会長

嘉穂地区行政区長会 田 中 穆

嘉麻市社会福祉協議会 芹 野 彌 生

嘉麻商工会議所 松 岡 光 昭

嘉麻市商工会 野 見 山 利 三

かま男女共同参画推進ネットワーク 有 吉 直 子

嘉麻市ＰＴＡ連合会 野 上 真 吾

３号委員 公募委員 藤 井 幹 裕

公募委員 廣 瀬 公 彦

《委員》
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２ 新庁舎整備進捗状況について

（１）新庁舎施設整備等審議会 ②答申の主な内容 ・・・ 別添資料１参照

新庁舎に求める規模や構造、機能や設備に関する７つの基本方針に基づき、基本

設計・実施設計が行われた。

１ 市民の安心・安全な暮らしを支える防災拠点となる庁舎

２ 来庁者のニーズに対応できる庁舎

３ 環境に配慮した、周辺との調和のある庁舎

４ 市民の利便性と事務効率の向上を目指した機能的な庁舎

５ 市民が来庁しやすい庁舎

６ まちづくりを支える拠点となる庁舎

７ 財政状況を踏まえた庁舎建設
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２ 新庁舎整備進捗状況について

（２）新庁舎の概要

◆ 敷地概要
・建設地： 福岡県嘉麻市岩崎1180 番地1 他
・敷地面積： 22,472 ㎡ ・建ぺい率： 70％ ・容積率： 200％
・都市計画区域： 都市計画区域、用途指定なし
・防火地域： 指定なし ・日影規制： 制限なし
・道路幅員： 西側（国道211 号）約12.0ｍ ・条例： 福岡県福祉のまちづくり条例等

◆ 建築概要
・主要用途： 市庁舎（事務所） ・ロ準耐-1
・工事種別： 新築
・構造： RC 造 一部議場屋根のみS 造 （基礎免震構造）
・建築面積： 2,030.52 ㎡ ・延床面積： 8,731.07 ㎡
・階層： 地上5 階 ・最高高さ： 24.72ｍ
・基礎種別： 連続基礎（地盤改良）
・付帯施設： 車庫（２F 倉庫）、思いやり駐車場、駐輪場
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（３）各階平面図 ①１階

２ 新庁舎整備進捗状況について
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（３）各階平面図 ②２階

２ 新庁舎整備進捗状況について
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（３）各階平面図 ③３階

２ 新庁舎整備進捗状況について
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（３）各階平面図 ④４階

２ 新庁舎整備進捗状況について
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（３）各階平面図 ⑤５階

２ 新庁舎整備進捗状況について
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（４）パースイメージ ①外観

△パース１ （国道側）

▽パース２ （川側）

２ 新庁舎整備進捗状況について
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（４）パースイメージ ②内観 ▽パース３ （１Ｆ）

△パース４ （４Ｆ）

△パース５ （５Ｆ）

２ 新庁舎整備進捗状況について
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３ 地域整備進捗状況について

（１）地域整備協議会委員・経過

《以前の経過》

◇平成２７年度

庁舎課題に関する基本計画（骨子案）により、支所設
置、跡地利活用等について一定の考え方を表明し、嘉麻
市新庁舎施設整備等審議会により議論された。

嘉麻市新庁舎施設整備等審議会からは、「支所の設置
場所、内容及び防災機能、災害時における支所の対応並
びに地域の活性化の方向性について、地域住民の意見を
聞いたうえで対応すること。」と答申された。

◇平成２８年度

地域住民の意見を徴求するため、住民ワークショップ、
庁内専門部会を重ね、各地域整備基本計画（案）を作成

《地域整備協議会設置後》

◇平成２９年度

嘉麻市地域整備協議会条例を制定し、地域住民意見を
議論する協議会を設置、諮問を行った。

平成２９年１２月中に、各地域の整備のあり方等につ
いて、答申いただく予定。

※協議会の議論対象・・・各地域の庁舎周辺地を中心
的な議論箇所と設定し、これらに関連す
るまちづくり、地域整備、支所のあり方
等について総合的に協議

↑ 広報嘉麻８月号 -12-



３ 地域整備進捗状況について

（２） 地域整備協議会開催状況

①平成２９年６月３０日 地域整備協議会合同会議等の開催
◇合同会議にておいて
・諸説明 ・委員委嘱

◇合同会議後に、各地域整備協議会の開催
・正副会長選定 ・諮問
・今後のスケジュールの確認等

◇各地域整備協議会後に、連絡調整会議の開催
・正副委員長選定
・今後のスケジュールの確認等

△合同会議開催の様子

②平成２９年７月２７日（木） 地域整備協議会合同視察
◇視察先 熊本県玉名市

・面積 152.55ｋ㎡ ・人口 約68,000人
・類似団体、平成１７年度合併団体、新庁舎建設済、支所設置

△合同視察の様子① △合同視察の様子②
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３ 地域整備進捗状況について

（２） 地域整備協議会開催状況

③ 地域整備協議会開催スケジュール
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３ 地域整備進捗状況について

（２） 地域整備協議会開催状況

④ 地域整備協議会 答申の主な内容（山田地域） ・・・ 別添資料２参照

１ 山田地域の地域特性をいかした地域整備のあり方に関すること
・支所設置付近である山田生涯学習館や近隣施設等と一体化したコンパクトなまちづくりを目標に地域整備を行うこと。
・子育て、定住促進拠点としてのまちづくりを目指し、様々な手法を用いながら住みたいと思えるような地域整備を行うこと。

２ 山田地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方に関すること
（１）整備方針について
・山田庁舎については、建物の老朽化や耐震性を考慮し、除却することを前提とした活用を検討すること。
・活用については民間譲渡区画として、分譲宅地や商業、高齢者用施設等としての活用として一定期間の公募を行い、民間活力の導
入を図ること。
・公募がなかった場合は、分譲宅地や多目的広場、高齢者用施設等を想定した整備等を検討すること。

（２）支所のあり方について
・支所は山田生涯学習館と連携できるよう、雨避けを設置するなど容易に行き交いできることや、多目的トイレを共用するなど相互に補
完できる施設を検討すること。
・支所の規模は諸証明の発行や簡易な申請及び相談、また地域振興やコミュニティ拠点として、職員１５人（正規職員数は１０人）が勤
務できる執務室、期日前投票や各公共団体が使用できる会議室、防災資機材を置くことができるスペースを持つ施設とすること。
・災害対策本部が設置された場合、地域対策支部として災害対策本部と連携を取りながら補完的な活動を行い、物資備蓄機能と情報
収集伝達機能を確保できる施設とすること。
・ユニバーサルデザインに準じた、市民の利用しやすい支所とすること。

３ その他附帯意見
・定住促進に向け、交通利便性の向上を図ること。
・支所設置の際は近隣住民に十分配慮すること。
・支所設置に伴い減少する駐車場については、周辺施設との連携活用を検討すること。
・旧山田高等学校跡地について関係団体と協議し、利活用について検討すること。

-15-



３ 地域整備進捗状況について

（２） 地域整備協議会開催状況

④ 地域整備協議会 答申の主な内容（碓井地域） ・・・ 別添資料３参照

１ 碓井地域の地域特性をいかした地域整備のあり方に関すること
・碓井庁舎、碓井琴平文化館、道の駅うすいや琴平公園等の既存施設を有効活用し、相互にいかしながら回遊性のある地域整備を行
うこと。
・教育拠点・商業拠点としてのまちづくりを目指し、様々な手法を用いながら住みたいと思えるような地域整備をすること。

２ 碓井地域の庁舎周辺地域の整備方針及び支所のあり方に関すること
（１）整備方針について
・民間譲渡区画として、商業施設等の活用として、一定期間の公募を行い民間活力の導入を図ること。
・公募がなかった場合は、碓井庁舎前面の芝生化、遊具設置等を行い、道の駅うすいを中心とし、商業集積地の利活用を検討すること。

（２）支所のあり方について
・支所の規模は諸証明の発行や簡易な申請及び相談、また地域振興やコミュニティ拠点として、職員１５人（正規職員数は１０人）が勤
務できる執務室、期日前投票や各公共団体が使用できる会議室、防災資機材を置くことができるスペースを持つ施設とすること。
・災害対策本部が設置された場合、地域対策支部として災害対策本部と連携を取りながら補完的な活動を行い、物資備蓄機能と情報
収集伝達機能を確保できる施設とすること。
・碓井庁舎を利活用し、支所を設置すること。また、平成３８年度までは、教育委員会（教育センター併設）を設置するが、平成３９年度以
降、教育委員会が新庁舎へ移動となった場合にできる空きスペースについては、再度検討を行うこと。
・碓井庁舎の老朽化に伴い、将来的に支所の建設が必要になったときは、山田、嘉穂と同程度の支所を建設すること。

３ その他附帯意見
・碓井地域整備協議会で提出された意見については、最大限尊重すること。
・将来に負担を残さない財政状況を踏まえた整備を行うこと。
・碓井庁舎前の周辺道路について安全かつ混雑を解消するような整備を検討すること。
・碓井地区のコマーシャルマップ等、地域整備基本計画前に対応できるものについては、迅速に検討を行うこと。

※嘉穂地域整備協議会・稲築地域整備協議会については答申をいただいた
後に、改めてタブレット等により報告予定。
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３ 地域整備進捗状況について

（３） 地域整備アンケート ①実施経過

◇アンケート概要
・調査題名・・・将来の居住意向に関するアンケート調査
・概要・・・定住促進のための各庁舎周辺地域の土地利用の１つとして、居住意向に関する考え方やニーズを把握
・検討予定事項・・・嘉麻市や嘉麻市周辺地域への転入や転出の居住意向を把握するとともに、居住者が求める住

環境やサービス等を把握し、各庁舎周辺地域の利活用方法を検討する基礎資料とする。

◇アンケート主な調査内容
・職業、世帯構成、住まいの地域等、個人に関する事
・嘉麻市に住みたいか、転居したいか。その理由等。
・転居の場合は、具体的な転居先、土地の購入費や購入面積等。

◇アンケート調査対象・調査方法
・市内 本市在住の18歳以上の中から無作為に1,000人を抽出／郵送方式
・市外 嘉麻市周辺市町村（５市１０町２村） 300サンプル集約予定／ＷＥＢ方式
※対象市町村：直方市、宮若市、飯塚市、田川市、朝倉市、桂川町、糸田町、大任町、福智町、川崎町、添田

町、香春町、小竹町、鞍手町、筑前町、赤村、東峰村

◇アンケート調査期間
・平成２９年８月２１日～９月６日 ・礼状（回答の確認状）の発送 平成２９年８月３１日
※市外ＷＥＢ回答は９月末まで（必要サンプル集約時点で終了）
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３ 地域整備進捗状況について

（３） 地域整備アンケート ②主な結果（速報）

（市内）
◇回収率 41.3％（配布数1,000票、回収数413票）
◇アンケート結果（一部抜粋）
・現在の場所に（ずっと・当分は）住み続けたい 約83％
・（できれば・すぐにでも）転居したい 約14％
・無回答 約 3％

（市外）
◇回答率 100.0％（調査数500票、回答数500票）
◇アンケート結果（一部抜粋）
・現在の場所に（ずっと・当分は）住み続けたい割合は 約74％となった。
・（できれば・すぐにでも）転居したい割合は 約26％となった。

※回答者は、直方市、飯塚市、田川市在住の方で６０％を占めた。

※今後は、アンケート結果の詳細分析、各地域整備協議会答申を尊重し、平成29年度中に地域整
備基本計画をとりまとめていく予定である。
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(33) 平成２９年６月議会〔特別委員会〕
以下について説明を行った。
・庁舎施設整備等に関する進捗状況
・市民説明会についてについて
・地域整備協議会の準備状況
・新庁舎の基本設計概要、等

(34) 平成２９年６月３０日〔地域整備協議会等の設置〕
・各地域整備協議会の合同会議を開催
・各地域整備協議会開催
・地域整備協議会連絡調整会議開催

(35)平成２９年７月１７日〔嘉麻市新庁舎施設整備等審議会（第３期）開始〕
・平成２９年２月、審議会第２期答申として基本設計分の中間答申。実施設計について継続的に審議する
第３期審議会開始。

(36) 平成２９年９月議会〔特別委員会〕
以下について説明を行った。
・庁舎施設整備等に関する進捗状況
・新庁舎設計進捗状況
・地域整備進捗状況、等

(37)平成２９年１１月１０日 嘉麻市新庁舎施設整備等審議会 答申
・新庁舎建設に伴う建築設計について、当審議会の井原徹会長から赤間市長に答申

(38)平成２９年１１月２４日 碓井地域整備協議会 答申
・平成２９年６月～平成２９年１１月 計６回の協議会の開催
・碓井地域の整備のあり方、整備方針、支所のあり方等について、当協議会の嶋田尋美会長から赤間市長

に答申
(39)平成２９年１１月３０日 山田地域整備協議会 答申
・平成２９年６月～平成２９年１１月 計７回の協議会の開催
・山田地域の整備のあり方、整備方針、支所のあり方等について、当協議会の村上曙生会長から赤間市長

に答申

〔資料１〕 庁舎施設整備等に関する進捗状況
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(40) 平成２９年１２月議会〔特別委員会〕
以下について説明を行った。
・新庁舎整備進捗状況
・地域整備進捗状況、等

〔資料１〕 庁舎施設整備等に関する進捗状況

-27-



嘉麻市新庁舎建設設置本部会議（平成２６年１０月３１日設置）

〔構成員：平成２９年９月１５日現在〕
◇本部長 嘉麻市長 赤間幸弘 ◇副本部長 副市長白石二郎
◇本部員
・教育長 木本寛昭 ・総務財政及び市民環境担当総合調整監 秋吉俊輔 ・産業建設担当総合調整監福田正幸
・技監 中並嘉之 ・福祉事務所長 鬼丸和久 ・総務課長 安陪博士 ・総務課参事 高野浩典 ・人事秘書課長 平川俊昭
・防災対策課長 大野明治 ・企画財政課長 大村輝生 ・企画財政課参事 西野由美 ・管財課長 石坂禎久
・生涯学習課長 長岡和広
◇事務局（地域活性推進課）
・課長 小林純一 ・参事 橋垣康秀 ・課長補佐 柴田英樹 ・地域活性推進係長 松岡守之 ・地域整備係長 山口宏彰
◇ 所 掌
・ 新庁舎建設の推進についての重要事項に関すること。
・ 新庁舎建設の推進における総合調整に関すること。
・ 新庁舎建設の連携及び協力に関すること。
・ 庁舎問題に関すること。
・ 新庁舎建設後の組織機構に関すること。
・ その他新庁舎建設に関すること。

庁内の各専門部会

協議調整・専門的事項の検討指示 協議調整結果・検討結果報告

○本部会議等の全体イメージ

〔資料２〕 嘉麻市新庁舎建設設置本部会議の開催状況等について ①本部会議

庁舎のあり方
専門部会（あ
すみ会）

組織機構専
門部会

窓口・執務環
境整備専門
部会

安心・安全な
庁舎のあり方
専門部会

山田庁舎資
産利活用専
門部会

碓井庁舎施
設利活用専
門部会

嘉穂庁舎施設及
び大隈小学校跡
利活用専門部会

稲築庁舎跡
地利活用専
門部会
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〔資料２〕 嘉麻市新庁舎建設設置本部会議の開催状況等について ①本部会議

第２１回 平成28年12月1日
・議会提出予定資料の協議

第２２回 平成29年1月13日
・新庁舎建設に伴う各課ヒアリング ・地域整備の今後の進め方

第２３回 平成29年3月3日
・審議会の中間答申 ・地域整備協議会について ・市民説明会について

第２４回 平成29年3月29日
・新庁舎基本設計について ・地域整備基本計画（案）について ・平成２９年度のスケジュールについて

第２５回 平成29年4月14日
・市民説明会について ・地域整備協議会について

第２６回 平成29年5月15日
・市民説明会について ・新庁舎設計について ・地域整備協議会について

第２７回 平成29年6月8日
・議会提出予定資料の協議

第２８回 平成29年8月23日
・議会提出予定資料の協議（新庁舎設計進捗状況、地域整備協議会の開催状況等）

第２９回 平成29年9月26日
・新庁舎設計進捗状況、地域整備協議状況等

第３０回 平成29年11月27日
・新庁舎設計進捗状況、地域整備協議状況等
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〔資料２〕 嘉麻市新庁舎建設設置本部会議の開催状況等について ②各専門部会

部 会 名 開 催 回 数 設 置 目 的 備 考

庁舎のあり方専門
部会（あすみ会）

平成２７年度 １０回 若手職員の柔軟かつ斬新な意見をもって、庁舎建設に関する諸問
題について検討
（※平成29年度 3回開催）平成２８年度 ７回

組織機構専門部会
平成２７年度 ６回 職員適正化計画の実現を基本に新庁舎建設後の支所を含めた組

織機構、事務分掌及び職員配置の考え方について検討
（※平成29年度 2回開催）平成２８年度 ４回

安心・安全な庁舎
のあり方専門部会

平成２７年度 ６回 防災拠点施設としての強固な機能を有し、よりコンパクトで機能的な
庁舎の建設に関する検討とあわせて、建設費の抑制につながる新
庁舎の実現について検討
（※平成29年度 2回開催）平成２８年度 ５回

窓口・執務環境整
備専門部会

平成２７年度 ３回 新庁舎建設後の執務環境及び効率的な執務レイアウトについて検
討するとともに、当該執務環境に合わせた電算機器関係の配置や
ネットワーク環について検討する。
（※平成29年度 1回開催）

平成２７年度は、
情報通信技術専
門部会として実施平成２８年度 ４回

碓井庁舎施設利活
用専門部会

平成２７年度 ２回 碓井庁舎の利活用の方向性を基本としたうえで、庁舎内の執務室
の必要面積等を検討するとともに、空きスペースの活用について整
理検討 （※平成29年度 5回開催）平成２８年度 ６回

山田庁舎資産利活
用専門部会

平成２７年度 － 新庁舎建設により見直しされる「山田庁舎」周辺整備及び支所建設
等を一体的に考えた跡地活用の検討
（※平成29年度 5回開催）

平成２７年度は、
地域活性化専門
部会において協
議検討を実施

計４回開催

平成２８年度 ６回

稲築庁舎跡地利活
用専門部会

平成２７年度 － 新庁舎建設により見直しされる「稲築庁舎」跡地及び周辺の敷地等
についての利活用の検討
（※平成29年度 5回開催）平成２８年度 ５回

嘉穂庁舎施設及び
大隈小学校跡地利
活用専門部会

平成２７年度 － 新庁舎建設により見直しされる「嘉穂庁舎」と隣接する「大隈小学校
跡地」を統一し、支所建設と周辺環境を一体的に考えた跡地活用を
検討 （※平成29年度 5回開催）平成２８年度 ７回
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